



**Domingo 19 de febrero de 2023**

## **INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO**

### **FORO DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA**

#### **SIN PARTICIPACIÓN NO HAY DEMOCRACIA, DESTACAN EN FORO CONVOCADO POR EL IEEQ**

Con el propósito de fomentar espacios para la discusión pública e intercambio de ideas, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) llevó a cabo el “Foro de Participación Ciudadana en Querétaro”, con la colaboración de instituciones y organizaciones de la sociedad civil. La Consejera Presidenta del Instituto, Grisel Muñiz Rodríguez, reconoció el esfuerzo compartido entre las organizaciones civiles y las autoridades gubernamentales, con el objetivo de fortalecer la participación ciudadana y la cultura democrática. En la Sala de Sesiones del IEEQ, la presidenta señaló que el éxito o fracaso de la democracia radica en la participación de la sociedad, que debe apropiarse de los instrumentos a los que tiene derecho por mandato de ley; de igual manera, agradeció a las personas asistentes su acercamiento al Instituto a través de un espacio de diálogo abierto. El representante del Colectivo “Hoy por...”, José Antonio Fabian Fuller, consideró que la Ley de Participación Ciudadana del Estado debe mejorarse con un enfoque de derechos humanos y la incorporación de al menos 15 mecanismos formales de participación accesibles a la ciudadanía. Por su parte, el representante del Observatorio para la Evaluación de la Administración Pública A.C., Ángel César Zafra Urbina, presentó el proyecto colectivo denominado “Parlamento Abierto”, por medio del cual se busca apoyar iniciativas ciudadanas en los 18 municipios de la entidad. La Consejera Electoral Karla Isabel Olvera Moreno, Presidenta de la Comisión de Educación Cívica y Participación, afirmó que uno de los retos actuales es transitar a una democracia participativa en tres ejes: la vinculación interinstitucional, la educación cívica y los canales de comunicación; además, destacó la participación electoral en la entidad. El Vocero del Parlamento Abierto Ciudadano por Querétaro, Walther López González, informó que por medio de un Consejo Técnico ciudadano integrado por 11 organizaciones de la sociedad civil, se ha logrado escuchar y dar respuesta a diversas problemáticas en el rubro ambiental, urbanismo, movilidad, género, discapacidad, juventudes, familias diversas, entre otros temas. El Secretario de Planeación y Participación Ciudadana del Gobierno del Estado de Querétaro, Luis Antonio Rangel Méndez, sostuvo que la planeación y la participación están estrechamente vinculadas; de igual manera, dijo que es importante actualizar la legislación respectiva con mecanismos de vanguardia e impulsar la participación electoral (representativa), en los planes de desarrollo, en el seguimiento de políticas públicas y en la vida cotidiana. El Consejero Electoral Daniel Dorantes Guerra indicó que la participación es un derecho humano, que debe ser potenciado por las autoridades; dijo que la tarea pendiente es avanzar hacia una democracia participativa inclusiva, a fin de que la gente se apropie del espacio público en todas las aristas y de forma transversal. El foro contó con la participación de consejerías electorales, funcionariado del IEEQ y del INE; magistraturas electorales, representaciones de partidos políticos, integrantes de la sociedad civil y público en general.

<http://red365noticias.com.mx/sin-participacion-no-hay-democracia-destacan-en-foro-convocado-por-el-ieeq/>

## **INFORMACIÓN ELECTORAL**

### **QUIEREN ACABAR CON LA DEMOCRACIA: FERERINO**

En entrevista con Noticias de Querétaro, Jesús Feregrino Feregrino, investigador y escritor queretano, habló sobre los inicios del IFE, el diseño de la cartografía electoral en Querétaro, así como los trabajos preliminares de lo que hoy sería el Registro Federal de Electores en Querétaro, herramienta que sigue vigente. (N)

**Domingo 19 de febrero de 2023**

## **PARTIDOS POLÍTICOS**

### **PAN**

#### **RECHAZA PAN PERFILES CERCANOS A MORENA PARA EVALUAR ASPIRANTES A CONSEJEROS DEL INE**

La presidenta del PAN, Leonor Mejía, informó que el Partido Acción Nacional rechaza los perfiles cercanos a Morena que se avalaron en la Cámara de Diputados para formar parte del Comité Técnico de Evaluación, que calificará a los aspirantes a consejeros del INE. La legisladora respaldó la decisión del grupo legislativo de Acción Nacional en San Lázaro y de la oposición al abstenerse de votar la propuesta que incluye, al menos, tres perfiles cercanos a Morena. (CÓDICE INFORMATIVO)

### **PRD**

#### **PRD DENUNCIARÁ ACTOS ANTICIPADOS DE “CORCHOLATAS” DE MORENA EN QUERÉTARO**

A raíz de los distintos eventos que han realizado los aspirantes, también llamados corcholatas del partido Morena, la dirigencia estatal del PRD hará las denuncias correspondientes ante las autoridades por considerarlos actos anticipados de campaña, de cara a las elecciones presidenciales del 2024, así lo dijo el presidente del consejo estatal, Adolfo Camacho. (ALERTAORO)

### **MORENA**

#### **ENCABEZA SANTIAGO NIETO FORO NOTICIAS “ENCUENTROS PARA EL FUTURO”**

Más de 700 personas y liderazgos morenistas en Querétaro, participaron ayer en el foro “Encuentros para el Futuro”, celebrado en el Querétaro Centro de Congresos. La reunión estuvo encabezada por Santiago Nieto, enlace estatal de las redes promotoras del proyecto de Marcelo Ebrard para encabezar los Comités de Defensa de la Cuarta Transformación. (N)

## **NOTAS PRINCIPALES**

### **DQ: TRANSPORTE SIGUE A LA BAJA EN USUARIOS**

Reporta INEGI déficit de 127 mil respecto al nivel que se tenía antes de la pandemia. (DQ, principal)

### **N: PROYECTA OBRAS**

El gobernador Mauricio Kuri y el alcalde de El Marqués, Enrique Vega, analizan más proyectos de infraestructura en El Marqués. (N, principal)

### **AM: MEJORAN TRANSPORTE PÚBLICO EN LA ZONA METROPOLITANA**

El director de la Agencia Estatal de Movilidad, Gerardo Cuanalo Santos, informó que inició la tercera fase de estandarización de frecuencias del transporte. (AM, principal)

### **EUQ: ASEGURADOS, 58% DE LOS VEHÍCULOS EN LA ENTIDAD.**

La cifra representa casi el doble de la tasa a nivel nacional, la cual es de 30%, precisó la titular de la Amasfac; Querétaro es uno de los estados que más pólizas adquieren, señaló. (EUQ, principal)

## **PODER EJECUTIVO**

### **ATESTIGUA GOBERNADOR, PRESENTACIÓN DE PROYECTOS PARA EL MARQUÉS**

El gobernador Mauricio Kuri acudió al municipio de El Marqués para conocer la propuesta de proyectos en materia de infraestructura vial y tratamiento de aguas residuales, con lo que el territorio sumará competitividad, impulsará su desarrollo, mejorará la movilidad y con ello las condiciones de vida de sus habitantes. (N)



**Domingo 19 de febrero de 2023**

### **EL MARQUÉS PRESENTA PROYECTOS A GOBIERNO ESTATAL**

El presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega y el gobernador Mauricio Kuri, realizaron un recorrido para supervisar tres proyectos de obras en la demarcación, mismos que buscan mejorar la calidad de vida de los marquesinos. Fue en la comunidad de Amazcala donde se presentó el proyecto de un puente vehicular en el Circuito Universidades, con el que se atenderá a futuro el crecimiento urbano, creando una conexión vial más eficaz entre el Circuito Universidades y la carretera estatal 500. (DQ, N, EUQ)

### **KURI, TOP CINCO EN ENCUESTA DE APROBACIÓN DE GOBERNADORES**

La casa encuestadora Massive Caller México hizo un estudio en el país sobre la aprobación de los ciudadanos durante febrero hacia los 32 gobernadores de la nación. En esto, el mandatario de Querétaro, Mauricio Kuri, se coloca en el cuarto sitio en mejor opinión de la población de su entidad. (AM)

### **VIGILARÁN LA MOVILIZACIÓN PARA EL 8M: DICE SEGOB**

A través de la Subsecretaría de Desarrollo Político se brindará acompañamiento a las mujeres que se salgan a marchar el próximo 8 de marzo en las calles de la entidad, a fin de que dicha movilización se lleve sin ninguna alteración del orden, así como salvaguardar la integridad de cada una de las participantes, dio a conocer la titular de la Secretaría de Gobierno, Guadalupe Murguía. (ESSJR)

### **CONSTRUYEN NUEVO CENTRO DE JUSTICIA PARA MUJERES**

Con una inversión de 23 millones 250 mil pesos, el Poder Ejecutivo construye el Centro de Justicia para las Mujeres del estado, en donde mujeres y sus hijos víctimas de delitos de género recibirán atención legal y psicológica. (N)

### **SE HAN APLICADO 594 MIL 94 DOSIS CONTRA INFLUENZA EN QUERÉTARO**

La SESA informa que se han aplicado 594 mil 94 dosis de la vacuna contra la influenza, lo que significa un avance de 93.67% de la meta estatal programada de 634 mil 242 dosis. (N)

### **SUMA 13 MUERTES VIRUS DE INFLUENZA**

Una mujer del municipio de Tolimán, de 60 años, se convirtió en la víctima mortal número 13 de la temporada de influenza estacional en el estado, informaron las autoridades sanitarias. De acuerdo con el informe semanal de seguimiento epidemiológico sobre influenza en la entidad emitido por la SESA, ya son 7 municipios donde se registran defunciones por esta enfermedad. (DQ)

### **COFEPRIS EMITE ALERTA SANITARIA POR LA FALSIFICACIÓN DE ASPIRINA 500 MG**

La SESA informa que la COFEPRIS emite alerta sanitaria derivada del análisis técnico y de la evaluación de la información proporcionada por la empresa Bayer de México, sobre la falsificación del producto Aspirina (ácido acetilsalicílico) 500 mg, con número de lote X287 y fecha de caducidad DIC 2, en presentación de caja con 40 tabletas. (N, EUQ)

### **SE HAN RECIBIDO 40 TONELADAS DE AYUDA PARA TURQUÍA Y SIRIA**

Con el objetivo de apoyar a los damnificados de Turquía y Siria, la presidenta del Patronato del SEDIF, Car Herrera de Kuri, en compañía de Lupita Murguía, titular de la SEGOB, visitó el centro de acopio instalado en la Planta de Almacenamiento y Distribución de avenida Universidad para continuar recibiendo los insumos en especie que se estiman en 40 toneladas de ayuda. (N, EUQ)

### **PRESENTAN NUEVA APP DE TURISMO**

Wualub, es la nueva app para el sector turístico y fue presentada contando con distinguidas personalidades del gremio, quienes han visto en el nuevo proyecto una herramienta de gran utilidad para atraer al turista. (...) Por su parte, Gerardo Vázquez, director de Promoción Turística, dijo en representación del gobernador Mauricio Kuri y de la secretaria de Turismo, Adriana Vega, que es de vital importancia incentivar en el surgimiento de nuevas tecnologías, en el emprendedurismo y en la evolución del servicio turístico, pues el servicio al cliente tanto en el ramo hotelero como restaurantero es vital y Querétaro es una de las entidades

**Domingo 19 de febrero de 2023**

con buen ejemplo, y por ello, se congratuló de que nuevas ideas lleguen a través de iniciativas de jóvenes que no solo piensan en el estado, sino en una app para todo el mundo. (DQ)

### **ARRANCÓ LA ESTANDARIZACIÓN DEL TRANSPORTE PÚBLICO EN LA ZONA SUR**

Este sábado inició la tercera fase de estandarización de frecuencias del transporte público, con la cual se intervinieron nueve rutas, es decir, más de 100 unidades en la parte sur de la zona metropolitana. Las rutas intervenidas fueron: C-26, C-27, C-28, C-29, C-30 y C-32, mientras que como rutas troncales quedaron la T-03 y T-04. (...) El director de la AMEQ, Gerardo Cuanalo señaló que prevén una reducción hasta del 40% en el tiempo de espera de los usuarios. (DQ, N, AM)

### **TAQ TENDRÁ CENTRO DE TRANSFERENCIA DE TRANSPORTE**

Será habilitado un centro de transferencia para transporte público urbano y suburbano en la TAQ, confirmó el director de la Agencia de Movilidad, Gerardo Cuanalo. “Hemos llegado a un acuerdo con la empresa para que la Agencia de Movilidad se haga cargo de este espacio que nos permitirá recibir 11 rutas de transporte público urbano y 18 rutas de transporte suburbano” puntualizó. (EUQ)

### **CÁRCEL PARA REICERS EN RESERVA DE LA BIOSFERA**

Marco Del Prete SEDESU, señaló que las sanciones a quien se le vea sorprendido conduciendo reicers o cuatrimotos en la Reserva de la Biosfera de la Sierra Gorda, puede ir a dar hasta la cárcel debido al daño que puede provocar al ecosistema. (DQ)

### **AMPLIARÁN MONITOREO DE LA CALIDAD DEL AIRE**

La SEDESU contempla la instalación de estaciones de calidad del aire en los municipios de San Juan del Río, Corregidora, El Marqués y un par más en la capital, detalló Marco Del Prete, titular de la SEDESU. Señaló que actualmente se cuenta con seis estaciones de calidad del aire, y refirió que la intención es ampliar el radio de cobertura y monitorear otro tipo de elementos de los que ya se tienen. (DQ)

## **PODER LEGISLATIVO**

### **CARECE PINAL DE AGUA, SALUD E INFRAESTRUCTURA: GILBERTO HERRERA**

El municipio de Pinal de Amoles carece de agua, salud e infraestructura, señaló el presidente de la Organización Comunidades de la Sierra Gorda de Querétaro, Gilberto Herrera, quien pidió al gobierno atender la problemática y la implementación de programas pro de la población. (N)

### **BUSCAN AYUDAR A QUE LA VOZ CIUDADANA LLEGUE AL CONGRESO**

Cualquier ciudadano tiene la posibilidad de hacer que su voz se escuche en el Congreso y que se transforme en acciones legislativas; sin embargo, la mayoría desconoce el procedimiento, declaró la integrante de Construyendo Ciudadanía, Diana González. La comunicadora expuso que se conformó la asociación civil como una oportunidad para difundir el camino que se debe recorrer. (EUQ)

## **MUNICIPIOS**

### **ACTIVACIÓN FÍSICA REÚNE MÁS DE 100 PERSONAS**

Poco más de 100 personas entre niños, jóvenes, adultos y adultos mayores tomaron parte en la novena Mega Activación Física 2023, ahora con sede en la delegación Félix Osoreo Sotomayor. El evento fue organizado por el municipio de Querétaro a través de la Secretaría de Desarrollo Humano y Social, y el Instituto del Deporte y Recreación, considerado dentro del Programa Municipal Te-Qro Activo. (EUQ)

### **SUPUESTO DESVÍO DE BECAS SIGUE EN INVESTIGACIÓN**

El Órgano Interno de Control del Municipio de Querétaro informó que aún no se tiene una resolución en lo referente al presunto desvío de cerca de nueve mdp destinados a un programa de becas por parte de la Secretaría de Desarrollo Humano y Social, explicó Javier Rodríguez, titular del Órgano Interno de Control. (AM)



**Domingo 19 de febrero de 2023**

## **IMPULSAN RECICLAJE DE RESIDUOS EN MUNICIPIO**

La jornada de recolección de residuos de manejo especial es un esfuerzo que se hace desde la Dirección Municipal de Ecología para impulsar el reciclaje de aquellos equipos y materiales que resultan inservibles para las familias de San Juan del Río, dio a conocer la titular de esta dependencia, Erika Rosales. (ESSJR, N)

## **INFORMACIÓN GENERAL**

### **OCUPACIÓN DE CAMAS EN HOSPITALES, EN 11.94%**

La ocupación de camas de hospitalización general por Covid-19 se mantiene en niveles del 11.94% en Querétaro, al corte del 13 de febrero, según el Sistema de Información de la Red de Infecciones Respiratorias Agudas Graves. Con este indicador, la entidad se ha mantenido con una ocupación por debajo del 20% desde el 30 de enero de este año, pues entre el 29 y 30 de ese mes pasó de 20.27% a 17.8%. (EUQ)

### **CONSTRUIRÍA CLÍNICA EN CADEREYTA**

El IMSS analiza la construcción de un hospital general de zona en Cadereyta de Montes, informó Martha Sánchez, delegada del IMSS. Refirió que la intención de construirlo en Tequisquiapan está descartada, debido a que aún hay cuestiones legales que se deben atender por parte de los ejidatarios. (DQ, N)

### **EN ESPERA, 46 PERSONAS PARA TRASPLANTE DE RIÑÓN**

Según el Centro Estatal de Trasplantes, hay una lista de espera de 46 personas que requieren un riñón, indicó el director, Álvaro Ugalde. "Nosotros llevamos mes con mes un registro de todos los trasplantes que se realizan en el estado de Querétaro, en enero ya llevamos dos pacientes trasplantados y en lista de espera 46-que están en espera de uno", refirió. (EUQ)

### **PREVÉN INCREMENTO EN TASA DE INTERÉS A 11.5%**

Se podría dar un incremento del 11.5% en tasa base de interés en el país, a fin de frenar las afectaciones que genera la inflación, reconoció el presidente de la COPARMEX, Jorge Camacho. (N)

### **TRANSPORTE SIGUE A LA BAJA**

El transporte público en Querétaro mueve ahora a 55.4% menos personas que antes de la pandemia por Covid-19, al registrar un descenso de 27 mil 7 usuarios de diciembre de 2019 a diciembre de 2022. De acuerdo con el INEGI, en la capital queretana el sistema de transporte público atendió a 228 mil 852 usuarios en diciembre de 2022, mientras que en el mismo periodo de 2019 la afluencia fue de 355 mil 859, con una diferencia de 127 mil 7 personas. (DQ)

### **FISCALÍA QUEMADA SERÁ EL CENTRO DE JUSTICIA PARA LAS MUJERES**

Las ex instalaciones de la Unidad Especializada en la Investigación de Homicidios de la FGE serán la nueva sede del Centro de Justicia para las Mujeres, luego de que estas fueran quemadas en el año 2021. (...) Ahora, por medio de una lona colocada por la SDUOP, se informó que estas instalaciones serán rehabilitadas para construir el nuevo Centro de Justicia para las Mujeres, el cual será operado en colaboración de la FGE, el Poder Judicial y el Poder Ejecutivo del estado de Querétaro. (DQ, N)

### **MERMA LA SEQUÍA EL INVENTARIO DE GANADO**

Hasta en un 70% se han reducido los inventarios de los pequeños productores que buscan prevenir la pérdida de su ganado ante la sequía, de acuerdo con el presidente de la UGRQ, Alejandro Ugalde. "Cuando hay una urgencia de venta, incluso las condiciones que pueda tener el animal pueden estar sacrificando los precios y muchas veces se los pagan hasta a la mitad", dijo el ganadero. (DQ)

### **SANTIAGO NIETO Y ALEJANDRO ECHEVERRÍA CORNEJO YA HAN TENIDO ACERCAMIENTO PARA HABLAR DE "HUACHICOL"; POSPUSIERON REUNIÓN DE ESTE SÁBADO**

El encargado de despacho de la Procuraduría General de Justicia del Estado de Hidalgo, Santiago Nieto reveló que ya se reunió con su homólogo de Querétaro para tratar el tema del robo de hidrocarburos. Esto luego de



**Domingo 19 de febrero de 2023**

que en días pasados había señalado sobre un grupo delictivo dedicado al robo de combustible en Palmillas. Y aunque el encuentro se dio de manera informal con Alejandro Echeverría, indicó que en próximos días entablarán conversación sobre este y otros temas de seguridad. (ADN)

### **ASEGURAN A EXPOLICÍA FEDERAL VINCULADO CON EL CRIMEN ORGANIZADO**

Exintegrante de la extinta Policía Federal, Leonel Guillermo, además pastor de la asociación religiosa denominada "Policía Celestial", fue detenido por agentes de la FGR, en San Juan del Río, la tarde de ayer, en el interior de su domicilio, ubicado en el fraccionamiento Residencial Bosques de San Juan. (N)

### **IMPULSAN EJIDOS LA CONSERVACIÓN DE RECURSOS NATURALES**

Representantes de ejidos del estado Querétaro buscan presentar al gobierno federal una propuesta de conservación de tierras de cultivo, bordos, presas, flora y fauna nativa, así como propuestas para mejorar la productividad de diferentes productos agrícolas característicos de la entidad. (N)

### **CON SEGURO, 58% DE LOS VEHÍCULOS EN EL ESTADO**

Mientras que, a nivel nacional, sólo el 30% de los vehículos cuentan con un seguro que los proteja ante cualquier eventualidad o siniestro, en Querétaro esta cifra se eleva hasta 58%, convirtiendo a la entidad en uno de los estados que más pólizas de seguro adquieren, afirmó la presidenta de la Asociación Mexicana de Agentes de Seguros y Fianzas en el estado, Alejandrina Ortiz. (EUQ)

## **COLUMNAS Y OPINIÓN**

### **BAJO RESERVA**

Kuri en las paradas de camión. Nos dicen que el gobernador del estado, Mauricio Kuri, dio una vuelta a los paraderos de camión para darle una revisada al funcionamiento de las nuevas unidades que dan servicio en la zona de La Pradera y Zibatá, zonas en las que el transporte público ha sido insuficiente. Nos dicen que Kuri se subió a las unidades para escuchar las opiniones y sugerencias de los usuarios de estas unidades. Ojalá que en estas visitas a los paraderos de transporte público se hayan dado cuenta del martirio que es esperar el camión, no solo en la zona del Fray Junípero, y que los usuarios hayan aprovechado la oportunidad en la audiencia a bordo con el gobernador, de reportar el gravísimo problema que atraviesan los usuarios. Que les avisen a los trailereros. Desde hace unos días la Secretaría de Movilidad del municipio de Querétaro tomó un tramo de la carretera 57 bajo su gestión para garantizar la seguridad de quienes por ahí transitan ante los graves accidentes que se han presentado. Pero nos dicen que a pesar del operativo que hay para regular la velocidad de los vehículos, a los agentes a cargo de Rodrigo Vega Maestre, se les escapan los tráilers que al parecer, para ahorrarse el pesado tráfico de 5 de Febrero, quieren circular por el bulevar Bernardo Quintana, ¡por donde no pueden pasar!, porque se quedan atorados en los puentes de esta vialidad. A ver si por lo menos les avisan a los operadores que no se metan al "Berni", porque cuando se atorán en los puentes, empeoran la ya afectada circulación local. (EUQ 2)

### **INDEREQ, LA LIGA QUE YA REVENTÓ**

Por Andrés González

La tarde noche del jueves – y sobre el penoso caso del INDEREQ – se aceleró el agudo estirar de la liga, hasta que ayer y antes del mediodía, todo se había decidido. Y deja el cargo como director general, Edward Sánchez del Río, “para atender asuntos de carácter personal”. Cuando hasta la Contraloría se aportan nuevos elementos y nuevas denuncias por acoso y hostigamiento, la presencia de una mujer – ligada estrechamente al director – cambia totalmente la jugada. Y es que la tardanza de la Contraloría había causado, además de molestia y enojo, serios trastornos psicológicos a las víctimas. Cuando se recibe este nuevo testimonio, presentado por esta mujer y apoyada por la Red Nacional de Mujeres Defensoras de la Paridad en Todo que encabeza la Lic. Josefina Meza Espinosa, la liga ya no resiste. Así y con la apertura que provocan las redes sociales, amaneció este viernes. Antes del comunicado oficial, se supo que Edward Sánchez del Río se estaba ya despidiendo de sus colaboradores más cercanos en el INDEREQ. Ya todo era cuestión de esperar a que se oficializara. Sin embargo, para el susodicho, no para todo ahí, falta que las víctimas suban a la Fiscalía sus denuncias. Y también con el



**Domingo 19 de febrero de 2023**

apoyo y asistencia de la “Red”. Los documentos y denuncias de las jóvenes los tiene la Contraloría. Y su titular sabe perfectamente en dónde termina lo meramente administrativo para saltar – como ya lo está haciendo – a lo penal. El pecado del Contralor en este caso es por omisión y por retardo, intencionado o no, eso no lo sabemos y si bien la decisión llegó – más vale tarde que nunca – esta instancia deberá apoyar para la total recuperación psicológica, causada por el infierno que ahí vivieron las mujeres agredidas. Y esto tarda. Además, el testimonio de dos mujeres que ya no trabajan ahí se podría –si ellas lo solicitan– reinstalar en su trabajo. El acoso hacia otra persona cercana al director de este instituto vino a reventar la liga. Y lo que siga dependerá en estricto de ella, porque también implica comportamiento anormal del director, precisamente con ella.

“Ella fue una víctima más, de la misoginia, de la violencia que ejerció – y ejerce – el señor Edward Sánchez del Río, en su vida privada” señaló la Lic. Meza Espinoza. Por eso, precisamente, esto aún no tiene el punto final, pero ya será la decisión de “ella” y extra-instancias del propio Instituto. “Por eso es importante que el estado y sus instituciones, cumplan con una serie de acciones y comiencen con el empoderamiento a través de la formación e información a las mujeres, sobre sus derechos humanos. Que esto que pasó en el INDEREQ no se vea como algo normal, que no vuelva a suceder y que nadie permita, jamás, que, para tener un trabajo, una mujer tenga que acceder a favores sexuales”. Entonces, los protocolos en este sentido y en todas las instancias de gobierno, sean federales, estatales o municipales, se deben modificar y restaurar. Así, deben contar con Unidades de Género en todas estas dependencias y que las mismas mujeres puedan acudir a esa misma Unidad, al primer indicio de acoso, sea laboral o sexual, para detener situaciones como las que desencadenaron en INDEREQ. Se hizo lo conducente en Contraloría – aunque en forma tardía – pero falta todo lo demás. El punto final no se ha puesto aún en este penoso caso y sí sienta un precedente del cual hay mucho – todavía – falta por aprender y por instrumentar. (CÓDICE INFORMATIVO)

### **EL ALFIL NEGRO**

Solidarios: Cientos de queretanos se han sumado a la campaña para recabar el mayor número de apoyos para los afectados por los sismos de Turquía y Siria. La meta son 40 toneladas. ¡Participemos! (N)

### **VISIÓN**

Una ciudad planeada es quizás uno de los mayores legados que un gobernante puede dejar. Sentar bases para el futuro quizás no sea, en el corto plazo, redituable políticamente; sin embargo, a largo plazo, son aspectos que las nuevas generaciones disfrutarán o -al menos-no padecerán. La tarde de ayer, el gobernador Mauricio Kuri y el alcalde de El Marqués, Enrique Vega, recorrieron algunas zonas en las que se proyectan obras que impulsarán el desarrollo de la Zona Metropolitana y que ampliarán las opciones de traslado. Ante la llegada de más industria y el crecimiento poblacional, es necesario que la Zona Metropolitana de Querétaro cuente con una mejor conectividad carretera. Aunado a ello es urgente que en la planeación de las ciudades se tome en cuenta la opinión de expertos que ayuden a tomar una mejor decisión. Por ello es destacable la labor del Consejo Nacional Asesor de la Red de secretarios de Desarrollo Urbano de México (CONARED), presidido por la Maestra en Arquitectura, Romy Rojas Garrido, quien a un año de la creación de este organismo ha logrado reunir a los mejores expertos en materia de desarrollo urbano, movilidad, transporte, ordenamiento territorial, sostenibilidad y participación ciudadana, para transformar las ciudades desde el desarrollo urbano. El pasado viernes este organismo celebró su Segunda Sesión Plenaria en la que se dio un informe detallado de cada una de las comisiones que integran este organismo: Participación Social y Gobernanza, Movilidad y Transporte, Vivienda, Ordenamiento Territorial y Enlace Institucional. En sólo un año de su creación, la CONARED ha logrado establecer importantes convenios con gobiernos estatales y municipales que permitirán en el mediano plazo tomar mejores decisiones que se habrán de traducir en mejorar la calidad de vida de los habitantes. Y es que una ciudad bien planificada garantiza acceso a servicios esenciales como transporte, agua potable y saneamiento; una ciudad bien planificada significa mejorar la salud, el bienestar y la seguridad de los ciudadanos. Una ciudad planeada garantiza crecimiento económico, ya que se convierte en un atractivo para la llegada de nuevas inversiones, lo cual se traduce en el crecimiento del empleo y la calidad de vida de las personas. Además, una ciudad planeada aumenta la resiliencia de las ciudades, ya que con infraestructura se pueden prevenir situaciones de emergencia como desastres naturales, crisis económicas u otros eventos imprevistos. Finalmente, la planeación contribuye a la sostenibilidad de la ciudad, al promover la eficiencia energética, la conservación de los recursos naturales, así como evitar la contaminación ambiental. Por ello es de reconocer la visión responsable del gobernador Mauricio Kuri y el alcalde Enrique Vega, quienes proyectan

**Coordinación de Comunicación Social 7**

**Domingo 19 de febrero de 2023**

obras de infraestructura para el Querétaro del futuro; y al mismo tiempo es de destacar la labor de la CONARED y la Maestra en Arquitectura, Romy Rojas, quien paso a paso y con acciones de largo alcance, están haciendo realidad el sueño de transformar y construir un mejor México desde el desarrollo urbano. (N)

<b>PERIÓDICOS</b>		
<b>AM:</b> AM QUERÉTARO	<b>EFB:</b> EL FINANCIERO BAJÍO	<b>LJ:</b> LA JORNADA
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>EHDM:</b> EL HERALDO DE MÉXICO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN	<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS
<b>E:</b> EXCÉLSIOR	<b>EU:</b> EL UNIVERSAL	<b>P:</b> PUBLIMETRO
<b>EE:</b> EL ECONOMISTA	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	<b>R:</b> REFORMA